

「ハッピーアワー」（第1部、第2部、第3部） ■■
＊＊

2016（平成28）年1月11日鑑賞／宣伝用DVD鑑賞

監督：濱口竜介

脚本：はたのこうばう（濱口竜介、野原位、高橋知由）

牧野あかり（ハツイチの経験のある看護師）／田中幸恵

井場桜子（中学生の息子をもつ良彦の妻、専業主婦）／菊池葉月

塚本美美（役所の学芸員）／三原麻衣子

日野純（公平の妻、離婚訴訟中）／川村りら

井場良彦（桜子の夫、役所勤め）／申芳夫

塚本拓也（美美の夫、文芸編集者）／三浦博之

日野公平（純の夫、離婚訴訟中、生命物理学者）／謝花喜天

鶴鉄（「ワークショップ『重心』って何だ？」の主催者）／柴田修兵

日向子（ワークショップ参加の女性、鶴鉄の妹）／出村弘美

風間（ワークショップ参加のハツイチの男性）／坂庄基

淑恵（ワークショップ参加の女性）／久貝亜美

栗田（あかりに好意をもつ医師）／田辺泰信

柚月（あかりの後輩看護師）／渋谷采郁

みつ（良彦の母）／福永祥子

河野（美美的同僚、鶴鉄を呼んだ学芸員）／伊藤勇一郎

滝野葉子（有馬で4人揃っての写真をとってくれた女性）／殿井歩

野瀬こずえ（拓也が編集担当をしている25歳の女性小説家）／椎橋怜奈

2015年・日本映画・317分（第1部106分、第2部96分、第3部115分）

配給／神戸ワークショップシネマプロジェクト

＜DVD3枚組、5時間17分を一気に鑑賞！＞

演技経験のないごく普通のアラフォーの女性が、2015年の第6回コカルノ国際映画祭で、4人そろって最優秀女優賞を受賞。えつ、そんなことってありうるの・・・？その映画こそ濱口竜介監督の5時間17分の大作『ハッピーアワー』だ。

そんなニュースは新聞でも読み、『キネマ旬報』12月下旬号の「監督／濱口竜介、『ハッピーアワー』で『信じ得る映画を撮る』」でも読んでいたが、さすがに映画館に行く時間はそれなかった。しかし、第1回おおさかシネマフェスティバルの実行委員会に参加してベストテンや個人賞選出の議論をしている中、本作のDVD3枚組を借りることができたので、早速連休中の1月11日にそれを一気に鑑賞！

＜最初は退屈だったが、離婚訴訟の話題から俄然興味が！＞

本作は、神戸在住の主人公である牧野あかり（田中幸恵）、井場桜子（菊池葉月）、塚本美美（三原麻衣子）、日野純（川村りら）の「仲良し4人組」が（六甲へ？）ピクニックに出かけたところで語り合うシーンから始まる。しかし、「今日は天気が悪く、景色が見えないから最悪！」と語り合う4人の姿を見ていると、一体いつまで続くのかと思える会話をずっと撮影しているだけの展開に正面うんざり。固定カメラではないが、カメラは延々と続く4人の会話を追うだけだから、「こんな撮影なら俺でもできる」とさえ思ってしまうほど素人くさい。また、4人の女優（？）のセリフ回しも、「これでコカルノ国際映画祭で女優賞を・・・？」と思えるほど、素人くさいものだ。彼女たちの会話は「次は有馬温泉への一泊旅行にしよう」という方向で盛り上がっていったが、私はそんな会話の展開を一種の義務感（？）でじっと見ているだけだった。

それは、アーティストの鶴鉄（柴田修兵）が主催する「ワークショップ『重心』って何だ？」に4人が参加したシーケンスでも同じように続いた。これは「重心について考える」をテーマとしたワークショップだが、肉体を使ってのさまざまなもっともらしい「共同作業」や、互いに額と額をくっつけてテレパシーを送る「共同作業」を見ていると、いかにも怪しげ。ところが、この「4人組」は「高価な壇でも買われるかと思った」というそのワークショップの「打ち上げ」にも参加し、鶴鉄を囲んで更に突っ込んだ会話を交換していくからアレレ・・・。さらに、そこで参加者の1人であった風間と名乗る若い男（坂庄基）からハツイチであることが語られると、まずあかりが「私もハツイチ！」と盛り上がったうえ、突然そこで独身（のはず）の純から「私は自下離婚裁判中」との発言が出てきたから、他の3人はアレレ・・・。

純はなぜそんな重要なことを、今まで親友の私たち3人に黙っていたの？そしてなぜこんな場で、そんな大切なことを突然打ち明けるの？女4人の親友関係なんてもういいもの。「そんなん、聞いてへんで！」と怒るあかりの姿を見ていると、たちまち4人の親友関係は崩壊！一瞬そんな雰囲気になったが、そんな展開から、俄然本作への興味が・・・。

＜離婚訴訟の証人尋問は面白い・・・？＞

なぜ純はそんな重要なことを、これまで3人の親友たちに隠していたの？また、なぜあんな怪しげな「打ち上げ」の場で、唐突にそれを告白したの？そんな疑問が生まれる中で第1部が終わり、第2部の冒頭は離婚訴訟の証人席に座る純が、夫・公平（謝花喜天）の代理人弁護士から尋問を受けるシーンから始まる。

弁護士の私の目から見れば、脚本に書かれたセリフを弁護士と純が交代で棒読みしているだけのようなこの尋問シーンにはあまり迫力はない。しかし、純の「私の裁判を傍聴に来る？」との誘い（？）に乗って、今はその傍聴席に座っているあかり、桜子、美美的3人にとては、そもそも法廷における証人尋問という風景 자체が刺激的だったはず。そのうえ、そこで純は夫以外の男と浮気（不倫）していたらしいこと、それにもかかわらず夫は純との離婚を望んでいないため、純から求めた離婚裁判は負け筋と予想されることを知ると、3人はいろいろと考えさせられることに。

私も一昨年から北海道の若小牧の裁判所で非常に難しい離婚事件を担当し、それに伴って①監護権指定の調停、審判事件、②子の引渡しの調停、審判事件、③婚姻費用分担の調停、審判事件、④審判前の保全処分事件、等の事件を担当しているが、そこでは必然的にさまざまな人間模様を観察させられている。しかし、純はそんな勝つ見込みのない離婚裁判を、自ら「泥沼の戦いだ」と言いながら、なぜいつまでも続いているの？

＜中学生の息子が妊娠騒動！おいおい、そりゃないだろ！＞

本作では、第6回コカルノ国際映画祭で最優秀女優賞を受賞した4人の女優陣の「素人臭さ」が目につくが、4人以外の俳優たちの演技もハッキリ言って全員それ以上に素人臭い。それは「セリフの棒読み」的演技に端的に表れている。そんなセリフ回しのためもあって（？）、桜子と役所勤めに忙しい夫・良彦（申芳夫）との生活は一見安定しているようだが、その裏面で危なつかしそうだ。桜子には中学生の息子・大紀がいる。しかして、ある日桜子は同居している夫の母親みつ（福永祥子）から、大紀が両親の留守中、1日中ガールフレンドと一緒に部屋の中に閉じこもっていたことを告げられたが、そこに一体何の問題が？私たちが中学生の頃ならそこには何の問題もないが、みつの話によれば、今トドの中学生は、下手するとそこから妊娠騒動が勃発するというから恐い。桜子もそんな話には理解を示しつつ「大紀に限ってそんなバカな・・・」と思っていたが、ある日大紀から、妊娠したガールフレンドが赤ちゃんを堕ろすためのカネを貰してくれと頼まれたから、ビックリ！その日帰ってきた夫を中心に「家族会議（？）」が開かれたが、その展開とそこで出された結論とは・・・？

ここに至って桜子が理解したのは、子供の育て方のみならず、夫・良彦との価値観の相異や生き方の問題。もちろん、それが鮮明になったからといって、夫に失望した妻が行きずりの男と浮気してもよいという理屈にならないのは当然だが、さて本作の展開にみる桜子のその後の生き方は・・・？

＜4人組のリーダーはあかりだが・・・？＞

ハツイチながら看護師として忙しく働いているあかりは、何でもハッキリとモノを言う性格だから、4人の中のリーダー的存在。大阪弁でアッセキに喋るその姿を見ていると、あと10年もすれば立派な「大阪のおばちゃん」になること確実だ。

もっとも、看護師という仕事の現実はかなりハードだから、内なるストレスは相当なもの。それを発散させるため、あかりは仕事は仕事、プライベートと割り切り、体力づくりにも精を出しているようだ。そんなあかりにとって女4人組での活動やおしゃべりは最高の癒しの場になっているようだから、あかりにとってもや男は不要で、今のような4人組関係が続けばベスト・・・？

あかりについて面白いのは、相棒として一緒に働いている若い看護師・柚月（渋谷采郁）のパワサ加減。看護師として1年も経てばいい加減仕事を覚えていいはずだが、血液採取で患者にイヤな思いをさせたり、業務引き継ぎでいろいろミスをしたり、そのレベルの低さを見ていると、現在の病院のあり方そのものが心配になってくる。私の弁護士事務所経営においても、近時ずっと感じるのは、若い子がむやみやたら「すみません」と謝ること。ミスをしたら謝るのは当然だが、何を言っても「すみません」のくり返しでは会話が成り立たないし、何の改善策も得られないのは当然だ。

病院での看護師業務の中で毎日そんなストレスを抱えているあかりは、ある日柚月との連携ミスで怒り心頭に発する中、階段から落ちて骨折してしまったから大変。もっとも、ここからあかりについてても、後述のように松葉杖をついてこずえの朗読会に出席する中、意外な男関係が展開していくことに・・・。

＜離婚訴訟の打上昇は退屈だが、その舞台裏では大波乱が！＞

本作第3部では、25歳の女性作家こずえの新作小説をこずえ自身が朗読する朗読会のシーケンスが登場するが、はつきり言ってこれは退屈。だって、こずえが自作の詩を朗読する姿をカメラで映し出すだけのシーンが延々と続くのだから。

これを主催したのが拓也だが、この朗読会には前述のように妻の美美的他、あかり、桜子、美美的3人にとては、そもそも法廷における証人尋問という風景 자체が刺激的だったはず。そのうえ、そこで純は夫以外の男と浮気（不倫）していたらしいこと、それにもかかわらず夫は純との離婚を望んでいないため、純から求めた離婚裁判は負け筋と予想されることを知ると、3人はいろいろと考えさせられることに。

純はなぜそんな重要なことを、今まで親友の私たち3人に黙っていたの？そしてなぜこんな場で、そんな大切なことを突然打ち明けるの？女4人の親友関係なんてもういいもの。「そんなん、聞いてへんで！」と怒るあかりの姿を見ていると、たちまち4人の親友関係は崩壊！一瞬そんな雰囲気になったが、そんな展開から、俄然本作への興味が・・・？

＜離婚訴訟の打上昇は面白く、その舞台裏では大波乱が！＞

本作第3部では、25歳の女性作家こずえの新作小説をこずえ自身が朗読する朗読会のシーケンスが登場するが、はつきり言ってこれは退屈。だって、こずえが自作の詩を朗読する姿をカメラで映し出すだけのシーンが延々と続くのだから。

これを主催したのが拓也だが、この朗読会には前述のように妻の美美的他、あかり、桜子、美美的3人にとては、そもそも法廷における証人尋問という風景 자체が刺激的だったはず。そのうえ、そこで純は夫以外の男と浮気（不倫）していたらしいこと、それにもかかわらず夫は純との離婚を望んでいないため、純から求めた離婚裁判は負け筋と予想されることを知ると、3人はいろいろと考えさせられることに。

純はなぜそんな重要なことを、今まで親友の私たち3人に黙っていたの？そしてなぜこんな場で、そんな大切なことを突然打ち明けるの？女4人の親友関係なんてもういいもの。「そんなん、聞いてへんで！」と怒るあかりの姿を見ていると、たちまち4人の親友関係は崩壊！一瞬そんな雰囲気になったが、そんな展開から、俄然本作への興味が・・・？

＜離婚訴訟の打上昇は面白く、その舞台裏では大波乱が！＞

本作第3部では、25歳の女性作家こずえの新作小説をこずえ自身が朗読する朗読会のシーケンスが登場するが、はつきり言ってこれは退屈。だって、こずえが自作の詩を朗読する姿をカメラで映し出すだけのシーンが延々と続くのだから。

これを主催したのが拓也だが、この朗読会には前述のように妻の美美的他、あかり、桜子、美美的3人にとては、そもそも法廷における証人尋問という風景 자체が刺激的だったはず。そのうえ、そこで純は夫以外の男と浮気（不倫）していたらしいこと、それにもかかわらず夫は純との離婚を望んでいないため、純から求めた離婚裁判は負け筋と予想されることを知ると、3人はいろいろと考えさせられるに

＜離婚訴訟の打上昇は面白く、その舞台裏では大波乱が！＞

本作第3部では、25歳の女性作家こずえの新作小説をこずえ自身が朗読する朗読会のシーケンスが登場するが、はつきり言ってこれは退屈。だって、こずえが自作の詩を朗読する姿をカメラで映し出すだけのシーンが延々と続くのだから。

これを主催したのが拓也だが、この朗読会には前述のように妻の美美的他、あかり、桜子、美美的3人にとては、そもそも法廷における証人尋問という風景 자체が刺激的だったはず。そのうえ、そこで純